

EL DIARITO

PERIODICO INDEPENDIENTE.

REDACTOR Y EDITOR

GERARDO PACHECO C.

AÑO II

San José de Costa Rica, 30 de Marzo de 1895.

Núm. 382

El que reciba este periódico y no lo devuelva lo consideramos como suscriptor.

Queda encargado de la Administración de este diario, don Emilio Alpizar A.

EL DIARITO

PARQUE NACIONAL.

Nos parece oportuno que el Ministerio ó la Dirección de Obras Públicas dé principio á los trabajos para la instalación de los animales vivos que existen en el Museo Nacional, cuyo número es ya considerable. Según nos han informado están ya listos los planos de la obra. Ese Parque, lo mismo que el Monumento conmemorativo de la Guerra Nacional se inaugurarán el 1º de Mayo próximo, célebre día por ser el trigésimo octavo aniversario de la rendición de Walker.

Se dice también que ese gran día para la Patria, será celebrado dignamente y que vendrán legaciones de Guatemala, Honduras, Nicaragua y El Salvador; que se hará gran revista de tropas, y que tendremos tres días feriados, pudiendo admirar las legaciones que nos visiten, el carácter noble y la disciplina de los hijos de aquellos valientes viejos, que nunca traicionaron y que en el 56 y 57 salvaron á Centro América del yugo opresor y extraño que jamás han podido imponer al más pequeño de los ejércitos del Centro de la América.

Nosotros quizás no tengamos el valor de aquellos viejos, pero siempre que la patria nos ocupe, sabremos seguir ese ejemplo de nobleza y dignidad.

El Presidente Iglesias, que no teme la traición porque sabe que el soldado costarricense no traiciona, parece que está dispuesto á celebrar ese día como es debido.

Pero de lo que tratábamos era de la instalación de los animales en el puesto en que

deben estar. La cuestión que seguimos es más seria y le daremos lugar en nuestras columnas cuando oportunamente y con mejores informes sepamos qué hay de cierto.

Son muchos los inconvenientes que se presentan para poder cuidar esos animales donden están, y son muchas las molestias que ocasiona el público que los visita.

AYER

bajó á la tumba la respetable anciana D^a Benita Rojas, madre del Sr. don Juan Rojas.

La señora Rojas tenía cualidades superiores. Su gran corazón y buena índole; ese gran espíritu y deseo de hacer bien á sus semejantes, eran prendas valiosas que adornaban la matrona distinguida, que acaba de morir, dejando un vacío imposible de llenar.

Sus amigos y amigas y todos los que tuvieron ocasión de conocer y tratar á D^a Benita, recordarán siempre con cariño y gratitud la noble señora que supo cumplir con sus deberes.

Reciba toda su familia, especialmente Dn. Juan, nuestro más sentido pésame, y que les sirva de consuelo el haber agotado los recursos por conservar esa existencia tan querida.

SALUDO.

Tenemos el gusto de anunciar al público que dentro de poco verá la luz un nuevo adalid de la prensa nacional, redactado en la ciudad de Cartago por varios jóvenes entusiastas por el progreso en sus diversas manifestaciones.

El periódico será un semanal literario y de variedades, donde lucirán plumas jóvenes pero de gran esperanza para la patria. Nos complace sobremanera en comunicar esta noticia. Bien venido sea el futuro colega.

FELICITAMOS

á nuestro buen amigo Gollito Reyes y Sra. por el nacimiento de su precioso hijito, deseando que se críe bien y siga el buen ejemplo de sus padres.

Á CUBA.

Sonó la hora por fin! desgarrá Cuba
De esclavitud el andrajoso manto,
Y en leves ondas, como incienso, suba
De libertad el armonioso canto:
Todo al noble propósito coadyuba;
Basta de humillación, basta de llanto!
Ya no pueden tus débiles tiranos
Sostener los aceros en las manos.

Sonó la hora por fin! Ay de los viles
Que á la voz de sus amos se arrodillan!
Ay de la imbécil turba de serviles
Que ante el tirano la cabeza humillan!
Miradles arrastrarse cual reptiles,
Miradles en montón, cual se agabillan,
Talvez creyendo en su insensato orgullo
Á los libres vencer con su murmullo.

Bastante tiempo, cual fatal emblema,
Llevaste al cuello el vergonzoso yugo,
Reina caída, toma tu diadema,
Y aplasta, al fin, á tu feroz verdugo.
Bastante tiempo el criminal sistema
De sangre y fuego soportar te plugo:
Bella esclava de ayer, reina de ahora
Sonó por fin de libertad la hora!

Donde están tus guerreros, tus poetas?
Qué se hicieron tus heroes de ayer?
Brillaron como fúlgidos cometas
Para hundirse en la noche del no sér:
¿Dó están tus villas blancas y coquetas,
Mansiones del amor y del placer?
Pregunta al español, y con sociego,
Souriendo te dirá: pregunta al fuego!

Y el mundo lo consiente, y lo ve al mundo!
¡Y osan llamarse pueblos de cristianos,
Cuando cruzan el ámbito profundo
Los gritos de dolor de los cubanos;
Cuando vibra el verdugo furibundo
La cortante segur con tintas manos,
Y entre los labios del patriota espira
La voz de libertad con que delira!

No importa, no, que el sacrificio cruento
Presencie el mundo silencioso y frío;
Que hay en tu pecho soberano aliento,

Y en tu alma ardiente generoso brío;
No importa, no, que al Gólgota sangriento
Te arrastren hoy entre el feroz gentío:
Porque mañana Cuba victoriosa,
Con rudo estruendo romperá su loza.

Con cuál derecho el Ibero insolente
Quiere imponerte su sangrienta ley?
Con cual derecho tu altanera frente
Quiere humillar en nombre de su rey?
Los hijos de la América valiente
No son de esclavos obediente grey;
Si se duermen un dia en la indolencia,
Despiertan á la lucha con violencia.

Los reyes... y qué son?—Raza demente,
De los pueblo verdugos coronados,
Son abortos de la ira omnipotente
Y con saugre y con lágrimas formados:
Á ellos! pueblos, cual rápido torrente,
Cual colérica tromba desatados,
Sus!... á ellos! de zonas á otras zonas
Rompedles en la frente las coronas.

Y tú, Cuba infeliz, perla perdida
En el espacio inmenso de los mares,
Ondina perezosa adormecida
Al arrullo de mágicos cantares,
Las puertas de oro se abren de tu vida,
Lánzate á ella y ahoga tus pesares;
Y en los pliegues sutiles de la brisa
Envía á España tu primer sonrisa.

ISAAC RUIZ ARAUJO.

COMUNICADOS

ESCUELA DE MEDICINA.

El año de 1895 será una fecha gloriosa para Costa Rica, que entrará en los anales de su Historia, pues es en ella nada menos en que se establece una Escuela de Medicina, por tanto tiempo deseada y tan largamente discutida.

Un nuevo horizonte pues se presenta á la juventud, un vasto campo para extender sus estudios y un paso más da Costa Rica en la carrera del progreso.

Pero no nos limitemos únicamente á la fecha, no solo ella será la glorificada, sino también y principalmente el actual Gobierno, el actual Ministro de Instrucción Pública y el actual Presidente de la República.

Loor pues al Sr. Pacheco, que ha concebido idea tan elevada y también á aquellos que de un modo directo ó indirecto, hayan contribuído para que tan grandiosa empresa se

lleve á cabo y reciba la juventud entusiasta y estudiosa nuestra más cordial felicitación.

Z.

MISCELANEA

UN HOTEL CUEVA DE LADRONES.

Mucho se habla en las novelas de cuadrillas de ladrones que tenían su centro en las más populosas ciudades, llevando allí vida espléndida y burlando las pesquisas de la policía.

Esto, que quizá haya parecido inverosímil, acaba de tener lugar en el mismo París, en el cual M. Cochefert, Jefe de la seguridad, ha realizado un importantísimo servicio.

En pleno Faubourg Saint Antoine, en la rue Traversiere, número 62, existe un hotel en el cual hallaba segura guarida una banda de malhechores que se titulaba "El ejército del mal." Hace muy pocos días, el inspector M. Cochefert, acompañado de diez inspectores puestos á sus órdenes, se presentó en dicho hotel, deteniendo al que parecía dueño y que es un italiano llamado Ponsari, joven vigoroso y que habla correctamente varios idiomas.

Al examinar detenidamente las habitaciones del hotel, los agentes de policía caminaban de sorpresa en sorpresa: aquello parecía una mansión encantadora, un verdadero palacio de magia, lleno de secretos y de trampas, ni más ni menos que los que se refieren en las leyendas fantásticas.

Todos los muebles, incluso las perchas y los espejos, tenían doble fondo.

Los pisos de las habitaciones ocultaban trampas ingeniosísimas, y hasta en las colgaduras había escondites, donde se hallaban guardados valores y papeles de interés.

Las pesquisas, como se comprenderá, fueron larguísimas y minuciosas; pero el resultado fué brillantemente coronado por el éxito, pues se encontraron verdaderos montones de alhajas, relojes, infinidad de rollos de monedas de oro y plata, llaveros de todas clases y tamaños, instrumentos usados por los criminales etc., etc.

Las botellas de vino, que también tenían doble fondo, contenían numerosas alhajas y hasta en el techo de las colgaduras de las camas se hallaron títulos de la renta y billetes de Banco.

Nada menos que dos grandes carros han sido precisos para trasportar todos los objetos de valor allí encontrados; parece que en este hotel se albergaron por algunos días los célebres anarquistas Gabarró y Pabás.

No contenta con este hallazgo la policía ha continuado sus pesquisas, y en una casa del mismo Faubourg Saint Antoine ha descubierto un almacén completo de medallas, rosarios y objetos piadosos, llevados allí por Ponsari, y que eran el producto que la terrible banda hacía pagar á los peregrinos que regresaban de Notre Dame de la Garde, en Marsella y de Lourdes.

OJO! FINQUEROS

Y

COMERCIANTES!

Sita en "El Hatillo" de este Cantón y constante de 8 manzanas, poco más ó menos, en la hermosa vía que conduce á "La Verbena" dando el frente del Norte á otra calle colindante que llega también á Tiribí y á $\frac{3}{4}$ de hora (á lo sumo), á pie, de esta ciudad, vendemos una finca que contiene 1 manzana de zacate pará, hallándose el resto cultivado de café; tiene, además, una nueva casa de campo, todo lo cual se encuentra libre de gravámenes como consta en su respectiva inscripción en el Registro de la Propiedad que puede verse.

Informarán sobre precios y condiciones en la casa número 252, C. 19, Sur, Francisco ó Jesús Gómez S.

Vendo igualmente una máquina de escribir «Remington» en muy buen estado; es la clase superior de entre las diversas de máquinas de escribir.

JESÚS GÓMEZ S.

San José, 29 de Marzo de 1895.

EN MAGNIFICA SITUACION

Y PUNTO ENVIDIABLE

VENDO UNA CASA

cuyo alquiler produce buena renta mensual.

Para informar sobre precio, condiciones, etc., sírvanse dirigirse al infrascrito en la casa número 258, calle 19, Sur.

J. F. GÓMEZ CERVANTES

San José, Marzo de 1895.

EL DIARITO

TIPOGRAFIA "EL DIARITO."

TRABAJOS DE NOCHE

SIN COMPETENCIA



HOJAS SUELTAS PERIODICOS

Se trabaja tanto de día como de noche.
Los precios se garantizan menores que en cualquier otra imprenta del país. Las personas de provincias ó pueblos pueden enviar por correo sus órdenes, que serán despachadas con prontitud. Las casas de comercio y los particulares que deseen publicar avisos en hoja volante, tienen derecho  por el mismo precio  á que les insertamos en nuestro *Diarito*, lo que traten de publicar. La imprenta está situada en la 8ª avenida O., frente al café de doña Urbana de Arguedas. *El Diarito* publicará gratis cualquier artículo de interés á juicio de la Redacción. Mas barato que esta Empresa ninguna.



AVISO IMPORTANTE

Con el fin de ofrecer al público mis servicios: manifiesto que me hago cargo de trabajos en albañilería como MAUSOLEOS ó BÓVEDAS, MONUMENTOS, ORNAMENTACIONES, PUENTES, hornos de panadería, MONTADURAS DE TRENES para jabón ó dulce, hornillas de cocina, patios para beneficiar café, construcción de edificios en general.

Puedo hacerme cargo bien sea por contrato, bien prestando mi dirección.

Ofrezco esmero y fiel cumplimiento en las obras que se me confíen y al efecto cuento con un Ingeniero apto.

Calle del Panteón. N° 44.

Heredia, 10 de Febrero de 1895.

CRISANTO MORA